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回顧在中級部結業前的一次期末

法會晚上，幾位學長們因睡不著，大

夥與主班點傳師湯學榮點傳師及主班

講師簡豐德講師一起談天說地聊道務；

當時，湯點傳師詢問大家：「中級部

即將結業，是否有替自己的修行人生

做規劃？」當下這句話對後學來說是

無感的，因為就道務中心的規劃，不

外中級部結業，繼續就讀高級部如此

而已。結業後，因大夥從初級部到中

級部已有 10 年的情感，於是大家相約

高級部見！唯有後學，一直不在招生

名單內，後來在簡講師及同學們的鼓

勵下，後學半推半就地來到高級部。

高級部是各單位菁英的聚集地，

一切盡在不言中
高級部法施學系四年學習感言
◎ 沈嘉鈴

法施學系也是如此；我們從不認識到

現在的相知相惜，雖然每個月只見面

3 次（1 次上課及 2 次課外演練），但

這 4年來，因彼此的相互學習及提攜，

除了學有所得外，情感也增進不少，

若要後學說就讀高級部4年來的感言，

只能用一句話表示，「一切盡在不言

中」啊！

感恩基礎忠恕學院用心規劃高級

部課程，法施學系最終目標不只是培

育學員講專題，更是在培育學員講經

典，甚至成為經典帶班講師，因此，

課程安排以經典為主要學習目標，另

鑑於我們是中心自辦的最後一屆，所

以，4年的課程安排與往年略有不同。
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在此，要感謝這一切的變化與改革，

讓我們幸運地在主班陳昭湘點傳師及

簡豐德講師帶領下，有系統地學習，

並在他們兩位的教導下成長，感恩陳

點傳師及簡講師4年來的陪伴與教導，

而這一切都要「感謝上天美好的安排」。

法施學系最主要的學習，是藉「層

次講述法」深入經藏，體悟聖賢的智

慧並落實於日常修辦中。層次講述法

的主軸為「體悟」、「修行」、「講

述」。什麼是「體悟」？「體悟」乃

是藉每堂課的經文，事先預習並解經，

然後於課堂中透過分組討論，以更多

元面向體悟聖賢智慧，再由講師引導

以內化經文，使學員更深入了解經典

與修道的關聯性，這只是第一步驟。

接著是如何進入「修行」，每堂

課中，學員都要討論，因學員間的不

同見解、講師的不同體悟以及點傳師

的不同看法，大家不分道職，彼此教

學相長，激發深思、體悟經藏，並力

行於個人修行，這是第二步驟。

當懂得思考、體悟，即能轉為內

化，內化後在內心便產生衝擊，那股

衝擊再化為改變的力量；而這力量向

內即是自我修行的提升；向外即是反

饋，將自己的體悟，以講述方式向眾

生佈達道的殊勝與道的寶貴，這是第

三步驟的「講述」部分，也是整個層

次講述法學習的最終目標。因此，高

級部不再只是訓練一位會講專題的講

師如此而已。「層次」，另一個深層

的義涵是讓我們在講述過程中，不是

將一堆內容說給別人聽，而是由淺到

深、由外到內、由凡到聖，漸進有序

地將自己的體悟、修行心得與別人分

享，如同一句經典廣告詞：「好東西

要和好朋友分享」一樣。

層次講述法的學習，讓後學受益

良多，或許您會認為那是在學「法」，

非修道本質。但是，後學想對層次講

述法做小小的稱讚，我們常說：要修、

要修。但要如何修？卻常不得其門而

入；不然就說：師父引進門，修行在

個人。個人到底要如何修？答案是：

不知道！這或許是許多人入道門後，

又離開道門的原因。一位有智慧的人

或許知道要如何修，但後學相信那必

然是少數有大智慧的人，以後學這種

平庸之人，就算有人引領，也不一定

懂得如何修，更何況如果沒人引領，

找不到方向和做法，難免留不住。

層次講述法，有人說，這是學

「法」，而非修的究竟，對這樣的論

調，後學覺得應該換個思維，如同《金

剛經》云：「如來所說法，皆不可取、
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不可說。」層次講述法即有此意味，

看似教法，融會貫通後，其實無法。

層次講述法可說是指引如何契入修行

的一個跳板，運用得當時，當下無法

可言，不受其拘束，對一位學習練講

的學員來說，是一個很好依循的修行

方式；且同學們從 4 年前羞澀、不善

言詞，進步至現在時間到還不想下台

的情況，更可看出，說者，除了有自

信外，還能言之有物，這又是另一種

在台上展現的風範。

最後，還是要再次感恩基礎忠恕

道務中心，讓我們在同一位點傳師及

講師的帶領下，完完整整地學習經典，

體悟修行。再次感恩陳昭湘點傳師 4

年的教導，每每您慈悲賜導的時間，

雖只有區區 5 ～ 10 分鐘，您總能給

予我們更深層的修道思維，洗滌我們

受污染的心靈，並告誡我們要警惕修

行，在二六時中，要「慎心物於隱微，

遏意惡於動機。」在此由衷地謝謝您

――陳點傳師！也再次感恩簡豐德講

師，對資質駑鈍及問題多多的後學，

總能清楚地指引及詳細地解說、教導，

4 年經典的學習，讓後學體悟很多，

甚至常思考：聖賢以白紙黑字將聖言

量寫於文字中，若無人悟道，古今之

中會有幾位知音呢！今逢大道普傳，

明師一指點開玄關竅，如何用智慧 一

門深入，使自己一理通、萬理徹呢？

這是未來後學的修行功課，感謝簡講

師您的諄諄教誨，在此由衷地謝謝您

――簡講師！ 

忠恕學院高級部有成全、行政及

法施 3 個學系，相信不論那個學系，

都能讓學員收穫滿滿，至少後學是。

若您已中級部結業，請別裹足不前，

趕快選擇您想學習的學系吧，下一位

收穫滿滿的人，就會是您自己喔！我

們共勉之！


